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Учитывая сжатые сроки, работа по его 
подготовке ведётся очень интенсивно. В 
целом определены маршрут и основные 
временные этапы его прохождения, выра-
ботан алгоритм передачи эстафеты от 
одного региона другому.

В ходе рабочего совещания, 26  фев-
раля руководитель оргкомитета марша-
эстафеты секретарь ЦК КПРФ, Первый 
заместитель Председателя ЦС СКП-КПСС 
Казбек Тайсаев выразил убеждённость, 
что сотрудники орготдела, курирующие 
региональные партийные организации, 
внесут весомую лепту в подготовку к про-
ведению марша-эстафеты, а также отме-
тил значимость её информационной под-
держки.

«Некоторые отступления от разрабо-
танных нами графиков неизбежны. Глав-
ное, что марш-эстафета «Наша Великая 
Победа» пройдёт по всем республикам, 
краям и областям нашей необъятной 
страны. Что 8 мая он завершится в Москве 
в Парке Победы на Поклонной горе, где 

мы все вместе с лидером КПРФ Геннадием 
Андреевичем Зюгановым, руководителем 
Штаба протестных действий Владимиром 
Ивановичем Кашиным и другими инициа-
торами проведения марша-эстафеты раз-
вернём копию Знамени Победы. А 9  мая 
торжественно пронесём ее в головной 
колонне Бессмертного полка»,  –  подчер-
кнул Казбек Тайсаев.

Поддержку автопробегам-эстафетам, 
посвященным Великой Победе, Компар-
тия РФ оказывает не впервые. На протяже-
нии более чем 10 лет коммунисты прини-
мали участие в организации и проведении 
масштабных автопробегов по городам-
героям и городам воинской славы Рос-
сийской Федерации и городам государств, 
расположенных на постсоветском про-
странстве, в которых принимали участие 
колонны красочно оформленных машин.

В этом году маршрут юбилейного анти-
фашистского автомарша-эстафеты «Наша 
Великая Победа» пройдёт через более 
чем 100 городов России и Республики 

Беларусь, в том числе 11 городов-героев 
и 45 Городов Воинской Славы. У каждого 
памятного места по маршруту следования 
будет развернута гигантская копия Зна-
мени Победы размером 200 кв. метров. К 
подножию монументов, связанных с геро-
ями Великой Отечественной войны, будут 
возложены цветы, прозвучат выступления 
участников мероприятия.

Эстафету предполагается провести в 
период с 17 марта по 9 мая. Её этапы прой-
дут в каждом федеральном округе Россий-
ской Федерации: Центральном, Северо-
Западном, Южном, Северо-Кавказском, 
Приволжском, Уральском, Сибирском, 
Дальневосточном, а также в Республике 
Беларусь. Участники эстафеты примут уча-
стие в работе второго Международного 
антифашистского форума.

Что касается Новгородской области, то, 
как планируется, эстафета будет передана 
в конце марта активистам Новгородского 
обкома КПРФ псковскими коммунистами. 
Акции в рамках автопробега в один день 
пройдут в Городах Воинской Славы – Вели-
ком Новгороде и Старой Руссе. Далее эста-
фету передадут Ленинградской области, в 
Луге.

Завершить эстафету планируется в сто-
лице Российской Федерации городе-герое 
Москве.

по материалам Цк кпРФ

марш-эстафета «наша великая Победа»: 
подготовка к старту

Одним из масштабных мероприятий, приуроченных к 80-летию Вели-
кой победы, призван стать проводящийся по инициативе лидера кпРФ 
геннадия зюганова и левопатриотических организаций, входящих в Штаб 
протестных действий, возглавляемый Владимиром кашиным, антифа-
шистский патриотический марш-эстафета «наша Великая победа».

Милые наши новгородки – 
прекрасные мамы, 
чудесные бабушки, 

замечательные 
спутницы жизни, 
любимые дочери! 

кпРФ поздравляет вас 
с Международным 

женским днем! 

Советская власть первая в мире 
провозгласила 8 марта праздничным 
днем. Но с того времени мы воспри-
нимаем этот день не только как празд-
ник революционной солидарности 
женщин, но и как день возвышенного 
отношения к прекрасной половине 
человечества.

Этот многими любимый праздник, 
открывает двери весны, двери нашей 
светлой надежды на перемены, кото-
рые обязательно произойдут во благо 
всех нас. И стержень нашей надежды, 
вы, милые женщины: ваша красота, ум, 
чуткость, всегда были и будут главной 
движущей силой нашего общества. 

Счастья и здоровья вам! Вечной 
весны в душе и спокойного, мир-
ного неба над головой! И нашей 
общей Победы!
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Напомним, что о проведении Рефе-
рендума в год 80-летия Великой Победы в 
конце января на Общероссийском откры-
том партийном собрании заявил Председа-
тель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов. Вопросы 
подготовки и проведения этого масштаб-
ного мероприятия в нашем регионе рас-
сматривались на сегодняшнем заседании 
Пленума Новгородского обкома КПРФ и 
были закреплены отдельным Постановле-
нием.

В бюллетень включены четыре феде-
ральных вопроса и один из региональ-
ной повестки. Для нашей области таковым 
стал о присвоении звания «Ветеран труда 
Новгородской области». «Речь идет о при-
своении этого звания исключительно по 
трудовому стажу, о чём новгородское отде-
ление КПРФ говорит уже с 2001 года. И без 
нынешнего ущемления прав людей в необ-
ходимости собирать для этого почётные 

грамоты от различных ведомств»,  –  уточ-
нила Ольга Ефимова. К слову, больная тема 
звания «Ветерана труда» нашла отражение 
к вопросам всенародного голосования ещё 
в целом ряде регионов России.

Также первый секретарь Новгород-
ского обкома КПРФ подробно останови-
лась на механизме проведения голосо-
вания. С учетом реалий федерального 
законодательства, списки голосующих 
из-за присутствия в них персональных дан-
ных формироваться не будут. Требование 
жёсткое – власть будет искать хоть малей-
шее нарушение в изъявлении законных 
требований людей. В то же время, разра-
ботаны требования по учётности каждого 
бюллетеня, в том числе, по фотофиксации 
их распространения в трудовых коллек-
тивах, на пикетах, митингах и т. д. Проме-
жуточные итоги будут подводиться еже-
недельно по пятницам – это берут на себя 

местные отделения КПРФ. Среди других 
задач новгородских коммунистов, закре-
пленных Постановлением Пленума новго-
родского обкома КПРФ, – выпуск печатных 
и электронных изданий о «Народном рефе-
рендуме», контроль по его проведению, 
информационное обеспечение прозрач-
ности голосования и т. д.

В целом, к голосованию планируется 
привлечь около 100 тысяч жителей и это 
только в печатной версии бюллетеней. 
Также новгородцы смогут проголосовать и 
электронно, в Интернете (обратите внима-
ние, с обязательным указанием региона).

Отдельным пунктом принятого Поста-
новления также идет использование меро-
приятий по «Народному референдуму» для 
подготовки избирательных кампаний этого 
года в Новгородской области. Таковых 
ожидается пятнадцать на муниципальном 

уровне и одна региональная – досрочные 
выборы губернатора, ставшие актуаль-
ными после возвращения экс-главы реги-
она Андрея Никитина обратно в Москву. 
Все проблемы («реформы» ЖКХ, здравоох-
ранения, дорожной отрасли и т. д.), подня-
тые на встречах с населением, обязательно 
должны войти в тему предвыборной 
повестки,  –  актуализировала тему Ольга 
Ефимова.

Кроме того, в ходе Пленума были 
заслушаны данные контрольно-ревизион-
ных структур Новгородского областного 
отделения КПРФ. Также участники собра-
ния тепло поздравили с днём рождения 
нескольких членов обкома партии.

Дмитрий нелиДОВ
Фото автора

Партийная жизнь

Курсом – на «народный референдум»!
Уже подготовлены первые 30 тысяч бюллетеней для проведения в нов-

городской области общероссийского народного референдума. Об этом 
на прошедшем 15 февраля в Великом новгороде II (февральском) плену-
ме новгородского обкома кпРФ сообщила первый секретарь новгород-
ского обкома кпРФ Ольга ефимова.

В Великом Новгороде празднование 
23  февраля предварил митинг, прошед-
ший на набережной реки Гзень. Он собрал 
десятки активистов патриотических движе-
ний областного центра.

В начале митинга первый секретарь 
Новгородского городского Комитета КПРФ 
Андрей Михеев коротко и ёмко напомнил 
об истории создании РККА, её героизме 
в годы Великой Отечественной войны, 
мужестве наших солдат при выполнении 
интернационального долга в Афганистане, 
нынешних подвигах военнослужащих при 
проведении Специальной военной опера-
ции.

Первый секретарь Новгородского 
обкома КПРФ Ольга Ефимова, в свою оче-
редь, обратила внимание, на необходи-
мость сплочения страны, несмотря на 
сохраняющийся в немалой степени курс, 
ориентированный совсем не на интересы 
народа.

«Советская страна была не только 
мощной державой, но и самой сильной, 
самой победной, самой космической дер-
жавой мира. Но как только Горбачев, Ель-
цин и вся свора предали страну и людей, 
все и посыпалось. СВО дало встряску 
кремлевским мозгам. И, наконец, загово-
рили о росте промышленности, о науке, 
о качестве образования в стране. А разве 
коммунисты не предупреждали? Разве 
не говорили, что экономически слабое, 
деградирующее государство не может 
сохранить обороноспособность и эффек-
тивную систему безопасности? Запад 
открыл против России войну на уничто-
жение, а условия спасения  –  это моби-
лизация, народное сплочение обще-
ства», – подчеркнула Ольга Ефимова. Она 
также рассказала, как бойцам на пере-
довой зоны проведения СВО вручаются 
партбилеты КПРФ, в бой они идут под 
Красным знаменем Победы.

«Мы с вами сегодня не передовой, но 
мы должны думать о будущем России. Поэ-
тому сегодня отмечаем этот праздник. И 
именно сегодня мы говорим о том, что 
нам нужно думать о том, а что будет после 
нашей победы,  –  а в ней мы не сомнева-
емся. Поэтому наше предложение, – богат-
ства должны быть в руках народа, а не в 
руках небольшой кучки олигархов», – отме-
тил в своём выступлении член Бюро Новго-
родского областного Комитета КПРФ Вале-
рий Гайдым.

На следующий день состоялся ставший 
уже традиционным автопробег, приурочен-
ный к 23 февраля. Старт акции, проходящей 
уже много лет подряд, был дан от железно-
дорожного вокзала. Машины под знамё-
нами КПРФ и Знаменем Победы прошли 
по всем основным улицам центральной 
части Великого Новгорода, а также Псков-
ского, Западного микрорайона, Торговой 
стороны. Колонна шла под одобрительные 
гудки других автомобилистов. Акция завер-
шилась у Монумента Победы возложением 
венка и цветов к памятнику героям – осво-
бодителям Новгорода.

В февральские дни 1944 года в резуль-
тате грозного натиска Красной Армии 
были освобождены от оккупантов многие 
районы нашей области. Памятные акции 
прошли в Шимске, Волоте, Сольцах, Старой 
Руссе, Холме и т. д. Местные коммунисты 

возложили цветы и венки к мемориалам и 
братским могилам наших воинов. 

Добавим, что программа мероприятий 
также включала интерактивные площадки. 

Так, в Сольцах особым успехом у юных 
посетителей организованной на берегу 
Шелони партизанской поляны пользова-
лись изготовленные коммунистом Влади-
миром Назаровым партизанские костры 
по типу «финская свеча». Ребят там же уго-
щали печёной картошкой. Дети с большим 
удовольствием посещали интерактивные 
площадки, знакомились с военной техни-
кой, предметами быта, посещали партизан-
ские шалаши, разговаривали по телефонам 
полевой связи.

александр сМиРнОВ

Под Красным знаменем Победы
Очередную, 107-ю годовщину создания советской армии и Военно-мор-

ского флота отметили в новгородской области. по времени это совпало 
с памятными акциями, приуроченными освобождению нашего края от 
немецко-фашистских захватчиков. Участие во всех мероприятиях (а где и 
непосредственно организаторами) приняли наши коммунисты.

По состоянию на 3 марта, участниками «Народного референдума» уже 
стали более 3 тыс. 300 человек. И это данные только по печатным бюлле-
теням, цифры по электронному варианту голосования находятся в обра-
ботке. Акции в поддержку «Народного референдума» проходят по всей Нов-
городской области. Активисты местных РК КПРФ проводят голосование 
в трудовых коллективах, образовательных учреждениях, домах культуры, 
торговых точках, в ходе уличных акций, приходят к людям на дом. Подавляю-
щее большинство голосовавших поддержало все пять пунктов бюллетеня.
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Исполнилось три года с момента 
начала СВО. Выступая сегодня в телеэ-
фире «России-1», я отметил, что именно 
в эти годы начали решаться важнейшие 
вопросы развития страны, которые до 
этого не решались десятилетиями. А это 
в свою очередь связано с изменениями в 
сознании и общества, и власти.

Институт социологии РАН уже немало 
лет спрашивает людей: в каком обществе 
вы хотели бы жить? Так вот, в сравнении 
с опросами, проводимыми до начала СВО, 
доля тех, кто хочет жить при социализме, 
выросла почти вдвое и приблизилась к 
50%. А доля тех, кто желает жить при капи-
тализме, наоборот, упала в полтора раза и 
находится на уровне всего 15%.

Также именно в последние годы про-
цент положительных оценок роли в нашей 
истории таких ключевых фигур советской 
эпохи, как Ленин и Сталин, достиг рекорд-
ных значений.

И, конечно, просто бросается в глаза, 
как много сейчас на фронте красных 
советских знамён и шевронов в виде 
флага СССР на форме наших воинов.

Почему так? Исторические испыта-
ния всегда заставляют общество искать 
ответы на суровые вызовы, а также обо-
стряют чувство справедливости.

То дикое социальное расслоение, ту 
социальную несправедливость, кото-
рые люди ещё кое-как терпели в мирное 
время, сейчас они терпеть не хотят. Ново-
сти о том, что у российских фигурантов 
списка «Форбс» опять выросло личное 
состояние,  –  это сейчас прямой и откро-
венный вызов и тем, кто сражается на 
фронте, и тем, кто, напрягая силы, помо-
гает фронту в тылу.

А власть всё чаще вынуждена прини-
мать и начинать реализовывать идеи ком-
мунистов.

КПРФ давно требовала провести нацио-
нализацию олигархической собственности. 
И что же? В период СВО государство при-
шлось её начать: Генпрокуратура уже оспо-
рила десятки актов приватизации стра-
тегических предприятий, совершённых в 
мутные годы ельцинщины.

Коммунисты требовали ввести про-
грессивное налогообложение. СВО под-
толкнула к принятию и этой идеи. Да, 
пока она реализована не совсем так, как 
надо бы, но пересмотр государственных 

подходов в этом важнейшем вопросе 
налицо.

КПРФ 20 лет выступала против Болон-
ской системы, указывая, что из-за перехода 
на неё деградируют наши образование и 
наука. И что же? Теперь Россия отказыва-
ется от «болонки», потому что всем стало 
ясно: с такой образовательной системой 
нашей стране не выдержать жестокой кон-
куренции на мировой арене.

Мы пережили три нелёгких года. Но 
убеждён, что они войдут в историю как 
время, когда наша страна начала развора-
чиваться в правильном направлении.

Надо усвоить ещё много уроков. И гораздо 
более масштабно использовать советский 
социальный опыт. Но начало переменам 
положено. Россия уже не будет прежней.

первый заместитель 
председателя Цк кпРФ 

Юрий аФОнин 

деПУтатсКая деятеЛьность

Правильный разворот общество 
должно знать, 

на чьей стороне 
закон!

конституционный суд России 
принял к рассмотрению запрос 90 
депутатов государственной Думы, 
который подписала в том числе и я, 
о проверке законности значитель-
ного повышения государственных 
пошлин на обращение в суд.

Этот вопрос касается миллионов 
граждан, для которых судебная защита 
может стать недоступной, но Конститу-
ционный суд планирует провести раз-
бирательство в «письменном производ-
стве» – то есть без публичных слушаний и 
вызова сторон.

Летом 2024  года голосами «Единой 
России» размеры госпошлин выросли 
в разы. Оспаривание действий органов 
власти теперь стоит в 10 раз дороже, 
подача апелляции  –  в 20 раз, а обра-
щение в Верховный Суд  –  в 47 раз. Эти 
изменения затронули в первую оче-
редь малоимущих граждан, пенсионе-
ров, инвалидов  –  тех, для кого судебная 
защита часто остается единственным 
способом отстоять свои права.

Фракция КПРФ изначально выступала 
категорически против принятия этого 
закона, указывая на то, что он создаст 
серьезные барьеры для доступа граждан 
к правосудию. Однако доводы были про-
игнорированы, и теперь единственным 
способом добиться пересмотра этого 
решения стало наше обращение в Кон-
ституционный суд.

Теперь, когда суд принял обращение, 
возникает другой вопрос: почему столь 
значимое для общества дело планиру-
ется рассматривать в таком формате? 
Обсуждение, затрагивающее права мил-
лионов граждан, должно проходить про-
зрачно, с участием всех заинтересован-
ных сторон и возможностью высказать 
свою позицию. Настолько «упрощенный» 
порядок рассмотрения столь значимого 
вопроса вызывает серьезные опасения, 
что ключевые вопросы могут быть проиг-
норированы, а решение окажется пред-
сказуемым.

Вопросы, касающиеся судебной 
защиты граждан, не могут решаться в 
тишине. Общество должно знать, на чьей 
стороне закон!

Ольга алиМОВа, 
депутат государственной Думы 

от фракции кпРФ, первый секретарь 
саратовского областного 

комитета кпРФ

систему МВД призвали «готовить-
ся к рискам» окончания сВО в усло-
виях острого дефицита кадров.

Когда закончится СВО, контрактники 
и мобилизованные начнут возвращаться 
домой. Среди них будут и те, кто ушел 
в зону спецоперации из мест лишения 
свободы. И этот фактор уже сейчас надо 
закладывать в перспективные планы 
работы нашим силовым структурам, 
чтобы не допустить разгула криминала, 
который СССР пережил после Великой 
Отечественной войны.

С таким предупреждением обратился 
к работникам внутренних органов экс-
министр МВД, экс-зампред российского 
правительства, президент Клуба воена-
чальников генерал Анатолий Куликов.

Участники боев, подчеркнул он, ни 
в коем случае не должны быть забыты 
муниципальными и региональными вла-
стями, которые должны оперативно 
откликаться на проблемы демобили-
зованных воинов, эффективно снимая 
социально-бытовые вопросы.

Все это надо предусмотреть и начи-
нать работу уже сейчас, потому что 
«работы будет всем непочатый край, 
даже не меньше, чем было», – резюмиро-
вал генерал.

– Призыв к властям задуматься 
о том, что делать после окончания 
СВО  –  отнюдь не первый, до генерала 
Куликова о существование комплексной 
проблемы адаптации возвращающихся 
с фронта говорил полпред президента 
в Уральском федеральном округе Артем 
Жога, – отметил секретарь ЦК КПРФ, депу-
тат Государственной Думы ФС РФ, доктор 
политических наук Сергей Обухов.

– Если взять одну только проблему 
возвращения с украинского фронта 
амнистированных участников СВО, то 
один только «казус Пригожина», когда 
заключенные подписывали полугодо-
вые контракты, показал  –  рецидивы по 
их возвращении имели место быть, и 
довольно заметные.

Поэтому абсолютно все системы 
нашего государства, а не только МВД, 
должны готовиться к послефронтовой 
адаптации к мирной жизни совершенно 
другого поколения. И особенно – к адап-
тации бывших заключенных, это во все 
времена было большой проблемой.

Кроме того, уже звучат заявления, что 
нашим властям нужно готовиться к раз-
бирательствам с «рассерженными патри-
отами», которые могут и не воспринять 
те форматы замирения, о которых сейчас 
говорят. Хотя мы понимаем, что общий 
запрос на мир в обществе довольно зна-
чительный, особенно в условиях сфор-
мированного под долгим руководством 
Всемирного банка «общества квалифи-
цированного потребителя». Так что, на 
мой взгляд, подобные вопросы неиз-
бежно встанут со всей остротой.

«СП»: В чем именно, на ваш взгляд, 
должна заключаться подготовка властей 
к демобилизации из зоны СВО добро-
вольцев и контрактников?

– Это проблема, хоть и касается 
системы МВД напрямую, но затрагивает 
ее в меньшей степени, чем остальные 
ветки и структуры власти. Задача сило-
виков – просто не допустить формирова-
ния организованных преступников сооб-
щества.

А вот куда более глобальная 
задача  –  создать эффективную государ-
ственную систему адаптации и трудоу-
стройства военнослужащих.

Люди, которые получали довольно 
большое содержание в период СВО, не 
найдут такие же условия для своей реа-
лизации на производствах, когда у нас в 
стране медианная зарплата хорошо если 
30–50 тысяч рублей, да и то в Москве. Это 
же в разы меньше, чем в зоне СВО. И эту 
проблему надо кардинальным образом 
решать.

«СП»: А если она не будет решена, куда 
могут направить свою энергию люди, 
прошедшие на фронтах огонь и воду?

– На мой взгляд, самый легкий и 
выгодный власти сценарий состоит в 
том, чтобы направить пассионарность 
демобилизованных бойцов в сферу про-
тивостояния многочисленным мигран-
там-радикалам, пытающимся насадить в 
России свои порядки. Гораздо хуже для 
чиновников, прямо страшный сон, если 
эта энергия будет направлена как раз 
на дебюрократизацию и деолигархиза-
цию нашего общества, тогда это вызовет 
определенную турбулентность.

источник – сетевое издание 
«свободная пресса»

сергей обухов – «свободной прессе»: 
создать эффективную государственную систему 
адаптации и трудоустройства военнослужащих

за три года сВО Россия стала намного более красной. и это открывает 
нам путь в будущее.
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сточат ли воды реки псижа ка-
мень бюрократизма? годами про-
должается борьба жителей Волот 
при поддержке местного Рк кпРФ с 
чиновничьим страхом и безразли-
чием за спокойную жизнь посёлка, 
без половодий, заливающих под-
валы домов водами, порой близ-
кими по микробиологии к сточным 
сбросам.

Чуть подальше за Шимск и вот 
она  –  Псижа. Не Волга, конечно. Неболь-
шая река, что неторопливо струится лен-
точкой сквозь леса и поля, пронося свои 
чуть мутноватые воды через Волот. И кто 
бы мог подумать, что вот эта речка-неве-
личка станет для жителей посёлка настоя-
щим бедствием. Не стихийным, подвласт-
ным исключительно силам природы, нет. 
Возникшим исключительно из-за нежела-
ния властей наконец взяться за проблемы, 
копившиеся годами.

и Опять – тиШина!
Не будем сразу углубляться в хроноло-

гию этой истории. Январь этого года, став-
ший нетипично теплым для нашей обла-
сти. Буквально за несколько дней робкая 
с виду Псижа властно захватила терри-
торию вдоль своего русла в центре и по 
окраинам поселка. Под водой и льдом в 
одночасье скрылся ветхий мост на улице 
Гагарина. Вода, сносившая на несколько 
метров многопудовые брёвна, поднялась 
на огородах, очутилась в подвалах домов, 
в том числе, и многоквартирных. Добро б 
весна, хоть немного было б понятно, но 
зимой! А то, что здесь творилось менее 
года назад, в конце апреля 2024  года, 
можно увидеть на фотографиях.

Но ничего удивительного. Река поза-
быта-позаброшена. На картах есть, но в 
кадастрах как будто и не состоит. Берега 
заросли плотным кустарником, чуть вода 
поднялась  –  сразу же упирается в них на 
изгибах русла. Если и пронеслась, – а вот 
они и мостики, более схожие с плотинами: 
ветхие, под своей тяжестью просевшие, от 
поверхности отстоящие хорошо если на 
полметра. Ещё в советские времена здесь 
могли купаться на глубине 3 метров. Сей-
час же – шалишь! – в брод перейти не про-
блема. Ноги если только не поломаешь. 
Русло забито мусором, остатками древе-
сины, даже плитами, оставшимися после 
ремонта моста возле улицы Старорусская. 

Здесь же плотно обосновались бобры. 
Забегая вперед скажем  –  тенденция пло-
хая. Дело даже не в их бобровых пло-
тинках (хотя и это тоже!)  –  животные эти 
появляются, где вода грязная. Ну и куда 
поднявшейся реке прикажете деваться? 
Логично  –  выплеснуться на прибрежную 
территорию с домами и огородами.

Разумеется, проблемы не этого года, и 
даже не нескольких предыдущих. По сути, 
как рассказывает секретарь волотовского 
райкома КПРФ Наталья Тихомирова, рекой 
по-настоящему не занимаются уже лет 30. 
И впечатление, что никому это и не надо, 
хоть и сами здесь живут – и чиновники, и 
депутаты. И страдают от тех же половодий, 
заливает их огороды и подвалы точно так 
же, без привилегий. Но молчат. Почему? 
Может, неплохие рабочие места с зарпла-
тами да компенсации за стихийное бед-
ствие приглушают совесть?

– В реестре возможного подтопления 
территории населенных пунктов Новго-
родской области, утвержденном прото-
колом региональной комиссии по пред-
упреждению ликвидации чрезвычайных 
ситуаций и обеспечению пожарной без-
опасности, в зоне негативного воздей-
ствия реки Псижа на территории посёлка, 
находится пять человек и два жилых дома. 
Это сведения, которые подаются, ну, как 
я предполагаю, нашей администрацией 
в МЧС. Так вот это неправда! Затопляются 
целый ряд улиц  –  Интернациональная, 
Старорусская, Первомайская, улица Ефре-
мова, улица 8  Марта,  –  говорит Наталья 
Тихомирова.

Чтобы убедиться в этом, достаточно 
посмотреть многочисленные фотогра-
фии с указанием дат. Все они прило-
жены к обращениям в различные струк-
туры – немаленький талмуд, кстати говоря. 
Переписка идет годами. Например, с той 
же прокуратурой местный житель, ком-
мунист Вячеслав Михайлович Николаев 
уже более десятка лет обмениваются 
письмами. Сотрудники этого ведомства и 
их руководители меняются, неизменным 
остается лишь то, что «всё на контроле». И 
сама Псижа. Впрочем, она за это время всё 
больше превращается в канаву.

Было бы несправедливым сказать, что 
на ситуацию совсем никто не обращает 
внимания. Наталье Тихомировой удалось 
достучаться до областного правительства 
и в 2022  году чиновники были не против 
провести комиссионную проверку. Но, по 
словам Натальи Владимировны, районная 
администрация доложила наверх, что все 
нормально, всё решается, проверки вроде 
как и не чему  –  справимся. А, ну и ладно 
тогда! И снова тишина.

Впечатление, что о существова-
нии Псижи ответственные лица вспоми-
нают только при установлении запрета 
выхода на лёд  –  деревья вдоль реки 
да мосты листовками обклеены. Но не 
примешь постановление, не вывесишь 
аншлаги  –  можно по загривку от МЧС 
получить. Их, что ли, только и боятся?

ЭкОлОгический ФактОР
Отдельный вопрос  –  а что вообще за 

вода в реке, что течёт по поселку? Пляж 
возле парка на улице Садовая не дей-
ствует не из-за глубины, где кошка не уто-
нет. Его годами закрывает санэпиднад-
зор, чего только не выявляющий в пробах 
воды  –  просто как испытание биологиче-
ского оружия в маленьком посёлке!

И здесь возникают вопросы к сосед-
нему свинокомплексу и полям. В 2017 году 
в Волот пришло известное, в том числе, 
своими экологическими «приключени-
ями» в Новгородском районе, ООО «Нов-
городский бекон». Появление этого 
известного сельхозпроизводителя и пере-
работчика сразу же положило конец мно-
говековому существованию популярных 
у местных жителей черничников в сосед-
них лесах. Взамен территория наполни-
лась пикантными запахами немаленького 
свинокомплекса. При особо «удачных» 
направлениях ветра оценить их могли уже 
и в самом посёлке.

Работа предприятия была приостанов-
лена в 2018 году из-за выявленной у живот-
ных африканской чумы. Куда девались 
трупы свиней – тайна, покрытая кремаци-
онным смогом. Среди местных ходят роб-
кие слухи, что останки сражённых афри-
канским недугом хрюшек обрели покой 
как раз в волотовских лесах. Но не будем 
утверждать, что это именно так  –  пусть 
занимаются кому положено.

После этого ЧП площади свиноводче-
ского комплекса были переданы в аренду 
компании из Московской области ООО 
«СПФ Серебряные пруды». Поля же «Нов-
городский бекон», по большей части, 
оставил за собой. Согласно официаль-
ной информации, только в прошлом году 
под урожай распса здесь было отведено 
1,4 тыс. га. Что и как происходит на самом 
свинокомплексе  –  не тема нашего пове-
ствования. А вот поля  –  это любопытно. 
Не исключено, что навоз свиней (извест-
ный своей термоядерностью) не в пол-
ной мере остается в отстойниках живот-
новодческого комплекса, а, не будучи 
слегка разведенным, без малейшего 
намека на очистные сооружения попа-
дает на поля. И уже оттуда (прямым сто-
ком или через грунтовые воды) вместе с 

остатками других удобрений через отво-
дные каналы  –  в несчастную Псижу. В 
любом случае, у местных жителей стойкое 
убеждение, что это именно так.

А разубедить их в этом никто и не 
пытался. Более того, в 2022  году Наталье 
Тихомировой вместе с Никитой Макаре-
вичем удалось найти на полях яму с этими 
самыми отводными трубами. Последовало 
обращение в прокуратуру. Но пока шли 
30 дней, положенных по закону на рас-
смотрение обращения, неприятные вещ-
доки исчезли. Вместе с ними и возможный 
состав нарушения. Мистика!

Надо отдать должное Наталье Тихоми-
ровой – упорно, несмотря на все препоны 
и даже угрозы, она пытается добиться пре-
дотвращения возможной экологической 
катастрофы под Волотом. Обращения от 
нее идут в Роспотребнадзор, Росприрод-
надзор, региональное министерство при-
родных ресурсов, ГосДуму и т. д. Нельзя 
сказать, что находящиеся при исполне-
нии вовсю игнорируют. Но они работают 
«по факту». А за те самые 30 дней он ведь 
может и исчезнуть.

Но тут ладно, в силу многотысячной 
численности животных, свинокомплекс 
и окрестности регулируются только на 
федеральном уровне. Но вот как быть с 
местными «парнокопытными»? Почему 
управу на них-то районной администра-
ции не сыскать? Достаточно зайти к дому 
№ 39 по улице Старорусская и увидеть 
ручей, который словно в фильме ужасов 
течет в виде грязно-белой плёнки. А все 
просто – это не откачанный септик. И ухо-
дит куда? Правильно – в Псижу. По словам 
жильцов, септик вообще никто не откачи-
вает многими годами. Ни одна управля-
ющая компания (в  том числе, и печально 
известный «Жилищник») этим заниматься 
не удосуживается. Властям, опять же, как 
будто и дела нет. Хотя прибрежная терри-
тория – это их зона ответственности.

Стоит ли говорить о том, что чинов-
никам нет никакого дела и до подмы-
того половодьем соседнего дома № 37, 
где, по словам жильцов, крыша держится 
только на честном слове? Как построили 
при СССР, так и всё. Никаких капремонтов, 
только счета с четырьмя «нулями» за них. 
Справедливости ради скажем, что хоть 
тут прокуратура отстояла права людей не 
платить за то, что не делалось. Местные 
власти при этом, видно, были озадачены 
другим. Только непонятно  –  чем. Не то 
что о санитарном, а просто благополучии 
жителей посёлка говорить не приходится.

стОчить каМень
– К сожалению, включить Псижу в 

федеральную программу «Вода России» 
не удастся  –  ценных пород рыб здесь 
нет, культурного наследия тоже. Но ведь 
можно в какую-нибудь региональную. 
Найти, наконец, средства. Немного ведь и 
надо, хотя бы по одному километру в год 
приводить в порядок  –  кусты вырубить, 
русло почистить, мосты приподнять. Разо-
браться с полями у свинокомплекса  –  ну 
ведь не настолько сложно же,  –  призна-
ется Наталья Тихомирова.

Верно. Только если усилий немногих 
для того, чтобы сточить бюрократический 
камень, не хватит. Только когда жители 
посёлка перестанут пенять на силы при-
роды, равнодушно ходить мимо стоков 
канализации и откачивать воду из подва-
лов, а поддержат активистов, в том числе, 
своими обращениями к региональной и 
федеральной власти (а  по закону так и 
нужно; чем больше, тем лучше, предста-
вительских функций нет), вот только тогда, 
наверное, и удастся вернуть Псижу в своё 
вековое русло.

Дмитрий нелиДОВ
Фото автора и Вячеслава никОлаеВа

Позиция Партии

войти в русло

Эти развалины волотовская администрация считает мостом

Речка-невеличка. До половодья

Волот, апрель 2024 года

Волот, апрель 2024 года
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Хотя боевые действия в Великую Оте-
чественную посёлок Неболчи и не затро-
нули, но война здесь оставила свою отме-
тину. До передовой было около 30  км, 
в самом районе базировались склады, 
госпиталя. Немало неболчан ушли на 
фронт и далеко не все вернулись домой. 
Именно в память о них в 89-х годах уже 
прошлого века в посёлке появился мемо-
риал. Простой и аккуратный: обелиск, 
гранитные плиты с именами павших зем-
ляков, артиллерийское орудие  –  всё это 
в обрамлении елей и пихт. С учётом, что 
место болотистое, неболчане, кроме того, 
посадили здесь ивы и берёзы. Вышло даже 
обустройство пусть и временного, но сво-
его Вечного огня – в День Победы во время 
торжественного митинга газ подавали 
из баллонов. Переговоры с «Газпромом» 
на предмет обустройства постоянного 
факела, увы, зашли в тупик  –  за память о 
погибших за свободу Родины «националь-
ное достояние» отчего-то хотело денег. Ну, 
Бог судья его менеджерам.

Поэтому вполне понятна радость мест-
ных жителей, когда стало известно, что в 
рамках общероссийской акции «Храним 
огонь Победы» в Неболчах все же появится 
свой постоянный Вечный огонь (понятно и 
что «Газпром» на федеральной программе 
внакладе не останется). К слову, такие 
же новые Вечные огни до 9  мая должны 
зажечься в 80 населенных пунктах страны 
в честь годовщины Победы и в память о 
ее героях. В нашей области он уже заго-
релся в Хутыни, должен появиться ещё в 
Любытино и Хвойной. Но та самая радость 
неболчан была недолгой, ибо началось то 
самое, сакраментальное, черномырдин-
ское…

21  февраля жители посёлка осознали, 
что привычного митинга к годовщине соз-
дания Красной Армии у мемориала точно 
не будет, а что там вообще будет  –  непо-
нятно вовсе. Разворочённая площадка, 
небрежно сваленные плиты (со слов мест-
ных жителей, к ним уже начали прицени-
ваться окрестные собаки), ликвидиро-
ванные под корень ивы вызвали шквал 
возмущения у населения. И лишь только 
после обращения секретаря Любытин-
ского райкома КПРФ Павла Ермилова в 
адрес местных властей выяснилось, что 
это начались те самые работы по обу-
стройству Вечного огня. Зимой! На боло-
тистой почве! Та самая клятая штурмов-
щина  –  успеть сделать и доложиться до 
9 мая, а лучше – раньше, чтобы заслужить 
похвалу вышестоящих. Как будет сделано, 
это уже дело не первостепенное. Кстати 
уж, а как?

Самое поразительное даже не в том, 
что мемориал превратили в стройпло-
щадку накануне 23  февраля  –  митинг, 
организованный коммунистами, про-
вели на соседнем воинском захороне-
нии. Представители администрации, что 
показательно, не явились, однако рас-
порядились задрапировать сваленные у 
мемориала плиты грязной чёрной клеён-
кой. Власти Великого Новгорода (и  здесь 
будем справедливы к ним) всё же застав-
ляют подрядчиков вывешивать паспорта 
строительства объектов и сами, в целом, 
заблаговременно о грядущих работах 
сообщают – не всегда, конечно, но всё же. 
В Любытинском районе о таком, как видно, 
слыхом не слыхивали. Хотя информирова-
ние населения – прямая обязанность мест-
ных властей, что прямо указано в ФЗ-131 
«О местном самоуправлении». Общение 
же администрация ведет, кратко отвечая 
на гневные комментарии неболчан в соц-
сетях в неофициальных группах. И уже 
постфактум. Что и как будет делаться – из 
этих маловразумительных ответов не 
ясно. Равно, как и за сколько. «Глава рай-
она Андрей Устинов где-то озвучивал, что 
стоимость работ составит три с лишним 
миллиона рублей. Я специально посмо-
трел в интернете: в Ростовской области, 
где зажгли такой же Вечный огонь, 100 
метров газовых сетей проводили и мемо-
риал обошелся в 700 тыс. рублей. Почему 
у нас такие огромные деньги?» – недоуме-
вает Павел Ермилов.

Может, это не сети и факел, на сам мемо-
риал что-то серьезно заложено? Так ведь 
тоже непонятно. Павел Сергеевич попро-
сил прислать ему проектные рисунки. В 
итоге получил нечто (смахивает как за 
5 минут нарисованное на графическом 
редакторе старшеклассником)  –  звезда, 
водруженная на двух наискось положен-
ных плитах разного размера. Фигурное 
сочетание плит весьма напоминало сим-
волику Израиля – звезду Давида. Своими 
сомнениями по поводу уместности ближ-
невосточной графики Ермилов поделился 
с властями. Чиновники не растерялись и 
очень скоро Павлу Сергеевичу пришел 
другой, уже идеологически выверенный 
рисунок – те же плиты, но ровно лежащие 
друг на друге. Всё это наводит неболчан на 
мысли, что проект… ну как бы так помягче 
сказать… не совсем проработан, что ли. 
Хотя строительные работы уже ведутся 
вовсю ивановскую. И что здесь небочлане 
увидят в итоге, страшит их самих.

Думаете, это первый конфликт, воз-
никший из-за отстраненности властей от 
своих же жителей? Вы правы – нет. Тако-
вой, например, возник из-за реконструк-
ции системы водоснабжения в посёлке. 
Вода в Неболчах далека от совершен-
ства по причине высокого содержа-
ния железа. Для решения ситуации надо 
менять сети. Глава района сумел добыть 
из областного бюджета 9 млн. рублей. 
Только ничего по качеству и напору воды 
не изменилось от слова «совсем». Сред-
ства пошли, по словам Павла Ермилова, 
на замену и так новых поливинилхлорид-
ных труб на … более новые. Только вот 
диаметром поменьше. Да заодно внесли в 
смету копку котлованов, хотя работы про-
изводились наклонно-горизонтальным 
методом бурения, «протыканием» грунта, 
проще говоря. Плюс невнятная ситуация с 
НДС на миллион с лишним. Предприятие, 
с которым заключался контракт, работает 
по «упрощенке». Какой НДС? Но внесли. 
И вопросов там масса, ведь проект рекон-
струкции толком никто не видел. С учётом 
всех обстоятельств, секретарь Любытин-
ского райкома КПРФ отправил обращение 
в Счётную палату Новгородской области на 
предмет проверки эффективного и резуль-
тативного использования региональных 
денег. А то и так земля любытинская слу-
хами полнится о коррупции местных 
чиновников. А что они ждали, засекречи-
вая всё и вся?

И, к сожалению, как полагает Павел 
Ермилов, число конфликтов будет только 
нарастать. Дело в тенденции создания 
муниципальных округов и снижения до 
минимума присутствия власти вдали 
от районных центров. В нашей обла-
сти реорганизация идет стремительно, 
это была одна из любимых инициатив 
экс-губернатора Андрея Никитина, уже 
вернувшегося обратно под благодат-
ную сень столичного Садового кольца. 
Неболчское сельское поселение, на мину-
точку,  –  это более 2 тысяч человек в 107 
(!) населённых пунктах. Ну хорошо, если 

в Неболчах оставят какой-то территори-
альный пункт самоуправления. А если 
нет? Со всеми проблемами местным жите-
лям в Любытино ехать? Так ведь и там, 
если судить по ситуации с водоснабже-
нием и Вечным огнём, с работой так себе 
справляются  –  это если цензурно выра-
жаться. От копеечной экономии бюдже-
тов (да и будет ли она в итоге с этой реор-
ганизацией) чудо-управленцы вряд ли в 
одночасье появятся. И не получится ли, 
что власть  –  сама по себе, а люди  –  как 
хочешь, так и выживай. Может, пора оду-
маться и вернуться с чиновничьих обла-
ков на землю.

Дмитрий нелиДОВ
Фото автора и павла ермилова

Позиция Партии

вечный огонь, вода и газовые трубы
«Хотели как лучше, а получилось как всегда» – крылатая фраза премьер-

министра середины 90-х Виктора черномырдина остаётся актуальной до 
сих пор. что-то подсказывает, – и будет таковой ещё очень долго. В этом 
нас постоянно убеждают власти, в том числе и местные. Далеко даже хо-
дить не будем – любытинский район.

МЕЖДУ ТЕМ. 
26 февраля, предваряя пленарное 

заседание Госдумы, перед журнали-
стами выступили депутаты фрак-
ции КПРФ Артём Прокофьев, Мария 
Прусакова, Михаил Матвеев.

Артём Прокофьев в своей речи 
обратился к предстоящему рассмо-
трению законопроекта о местном 
самоуправлении, которое предпола-
гается упразднить. Депутат особо 
отметил, что КПРФ всегда высту-
пала за развитие местного самоу-
правления и его представительство 
на уровне поселений. Коммунисты 
уверены: изменения, которые затра-
гивают жизнь буквально каждого 
жителя страны, должны проходить 
только через широкие обсуждения.

Должны учитываться мнения реги-
онов и собственно представителей 
местного самоуправления. Например, 
депутаты от Татарстана активно 
участвуют в обсуждениях вопроса и 
направляют в Государственную Думу 
поправки. Глава Республики Рустам 
Миниханов лично обозначил важность 
сохранения эффективного местного 
самоуправления.

Мария Прусакова привела в пример 
ситуацию в Алтайском крае, где идет 
процесс ликвидации сельских сове-
тов, в то время как 90-95% жителей 
на общественных слушаниях высказа-
лись против этого.

Мнение граждан сформировалось 
таким образом, в том числе потому, 
что власти не могут внятно аргу-
ментировать, что улучшится для 
жителей после ликвидации первич-
ного звена власти.

Михаил Матвеев указал, что при 
реализации предложенной модели 
существует риск усиления вертикали 
власти губернаторов. А ликвидация 
порядка 15 тысяч органов местного 
самоуправления повлечет за собой 
закрытие почтовых отделений, пун-
ктов полиции и т.д.
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В конкурсе приняло участие более двух 
тысяч детей, приславших 1753 рисунка 
и 327 сочинений из 28 регионов России. 
Внушительные масштабы подтверждают 
актуальность темы. Спецоперация стала 
повседневной реальностью, осмыслить 
которую участники конкурса постарались 
в своих работах.

Юные победители конкурса рисун-
ков и сочинений «Всё для фронта. Всё для 

Победы!» съехались в Москву вместе с 
родителями по приглашению лидера КПРФ 
Геннадия Зюганова и депутата Государ-
ственной Думы Сергея Гаврилова. Во время 
заседания фракции коммунистов Геннадий 
Зюганов вручил ребятам награды. «Совре-
менные дети плохо знают историю. Нужно 
работать с ними активнее, проводить 
встречи, больше рассказывать о советской 
эпохе»,  –  сказал лидер КПРФ. И отдельно 

напомнил, что воспитание патриотизма у 
детей и молодёжи сегодня приобретает 
стратегическое значение.

… Семилетняя Сашенька Овсянникова 
из города Орёл увидела Москву впервые. 
Её рисунок «Пусть будет мир» покорил 
жюри глубиной замысла. Это сама Рос-
сия сменила одежды мирного времени на 
камуфляжную форму и вышла защищать 
право на собственную идентичность, свою 
культуру, на само существование! Победи-
тельница в младшей возрастной группе 
получила награды знаменитого земляка, 
лидера КПРФ Геннадия Зюганова.

Рисунок «Прости нас, Колька» Даши 
Глушковой из Воронежа проникнут скор-
бью близких по погибшему бойцу спецопе-
рации. Вместе с мамой – поэтессой, худож-
ницей, убеждённой коммунисткой Ириной 
Глушковой автор рисунка была награждена 
руководителем Коммунистической партии.

Впервые приехал в столицу Рос-
сии и ещё один победитель младшей 
группы  –  автор стихотворения «В строю 
едином» восьмилетний Михаил Измалков 
из посёлка Ключ Жизни Липецкой обла-
сти. А первое место в средней возрастной 
группе жюри присудило Маргарите Гри-
шакиной из Джанкоя за сочинение «Жил 
такой парень». Рассказ о выпускнике её 
школы Дмитрии Савченко, который ушел 
добровольцем на СВО и погиб в 22 года, 
трогает душу…

О том, как незамысловатый пода-
рок  –  браслетик-оберег для руки спас 
жизнь бойцу СВО и его боевому товарищу, 
рассказала в своей работе Валечка Толма-
чёва. Это сочинение девочки из города 
Губкин также стало победителем кон-
курса.

Все гости получили Почётные гра-
моты лидера КПРФ Геннадия Зюганова, 
подарки и были награждены щедрыми 
аплодисментами депутатов. Затем для 
ребят и их родителей была организо-
вана увлекательная экскурсия по Госу-
дарственной Думе. Заведующий сектором 
организационно-партийной и кадровой 
работы ЦК КПРФ Игорь Цевменко расска-
зал гостям об истории российского парла-
ментаризма, наполненной героическими 
и драматическими событиями. Победи-
тели конкурса побывали и в помещении 
фракции КПРФ, где особый интерес ребят 
вызвал рассказ о спортивных достиже-
ниях представителей Коммунистической 
партии.

«Всё для фронта. Всё для Победы!» – не 
просто конкурс. Вы создаёте платформу 
для развития талантов, воспитываете 
патриотов и укрепляете связь между 
поколениями,  –  отметил Сергей Гаври-
лов, обращаясь к организаторам кон-
курса. – Спасибо за ваш труд, за вашу пре-
данность делу и за вашу веру в Россию!»

по материалам kprf.ru

все дЛя фронта

Три многотонные фуры Московского 
региона наполнены всем необходимым 
по потребностям боевых отрядов наших 
воинов. По пути следования на юг, к ним 

присоединятся тяжелогруженые фуры из 
других регионов (в частности, Воронежа, 
Ставрополья, Ульяновска, Орла), и, строго 
по графику, прибудут в конечную точку 
назначения.

– Сегодня у нас праздничный кон-
вой. Совсем недавно мы с вами отме-
тили день рождения легендарной Крас-
ной Армии. Она всему миру показала, что 
такое Русский дух, советский патриотизм 
и героизм. На сегодняшний конвой при-
ехали представители наших региональ-
ных организаций  –  от Дальнего Востока 
до Пскова. И каждый из них вносит свой 
большой вклад в Победу над фашизмом и 
нацизмом. Мы сейчас всему миру показы-
ваем не только свою доблесть, храбрость, 
мужество и единство, мы показываем ту 

непоколебимую волю, без которой не 
бывает будущих побед. Уже совершенно 
ясно, что наступает новый мир. Пока мы 
не очистим ридну Украину от фашизма, 
нашей стране не будет не мира, не покоя. 
Поэтому, сегодня те, кто сражается на 
передовой, закладывают мир на ближай-
шие десятилетия. Никакие договорняки 
никому не нужны и не помогут. Нам сейчас 
нужно утраивать потенциал, сплачивать 
общество и советский опыт является путе-
водной звездой для того, чтобы решить 
эти проблемы. Мы все сделаем, чтобы обе-
спечить Победу! Но власть должна пони-
мать, что Победа наступает тогда, когда в 
обществе есть справедливость, дружба 
и подлинный интернационализм,  –  под-
черкнул в ходе торжественной акции по 

проводу конвоя Председатель ЦК КПРФ 
Геннадий Зюганов.

Лидер КПРФ напомнил, что коммунисты 
отправили уже 25 тысяч тонн необходи-
мого фронту – от автомобилей, мотоциклов 
и дронов до лекарств, продовольствия, 
всего, так необходимого тем, кто лечится 
в госпиталях и сидит в окопах. Коммуни-
сты сделали все для того, чтобы принять 
здесь детей Донбасса: построили военно-
спортивный лагерь и уже приняли в нем 
22 тысячи детей, которые проходят полную 
психологическую и физическую реабили-
тацию.

В свою очередь заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ Владимир Кашин отметил 
работу народных предприятий, как, напри-
мер, в Подольске, созданное ветеранами 
СВО. «Они сегодня умеют делать уникаль-
ную работу, которая привела к созданию 
таких дронов типа «Россомахи» и других, 
которые неуязвимы для противника. Я 
хотел бы также обратить внимание на этот 
ряд отечественных мотоциклов, которые 
производятся здесь, у нас, в Коврове. Эти 
мотоциклы очень эффективны, особенно 
сейчас, когда наступает распутица и т. д. На 
этом направлении можно дальше продол-
жить цепочку этих новых явлений, которые 
для нас очень важны», – сказал он.

Добавим, что участие в сборе 135-го 
конвоя приняли даже жители США  –  они 
отправили нашим бойцам на передовую 
дизельный генератор.

по материалам kprf.ru

Победный конвой
135-й гуманитарный конвой от 

кпРФ ушел 26 февраля из подмо-
сковного совхоза им. ленина в зону 
боевых действий Донбасса и кур-
ска. продовольствие и медикамен-
ты, снаряжение и оборудование, 
мобильная техника специального 
назначения, включающая мото-
циклы и легкие автомобили – вне-
дорожники – все это включено в 
масштабный конвой, собранный 
коммунистами.

Все фотографии были сделаны непо-
средственно во время десантной опера-
ции самими бойцами. В открытии выставки 
приняли участие Председатель ЦК КПРФ 
Г. А. Зюганов и Первый заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ Ю. В. Афонин.

Утром 24 февраля 2022 года наши вой-
ска совершили операцию «Гостомельский 
Десант» по захвату аэродрома «Антонов» 
в Гостомеле. Эта операция стала симво-
лом бесстрашия и боевого мастерства рос-
сийских десантников. В 9 утра на аэро-
дроме «Мозырь» (Республика Беларусь) 
прошла погрузка бойцов 45-й и 31-й бри-
гад ВДВ в вертолёты Ми-8. В 12:00 первая 
группа поднялась в воздух. В 13:20 нача-
лась высадка  –  под прикрытием ударных 
Ми-24, Ми-35М и Ка-52, которые создавали 
безопасный коридор и уничтожали огне-
вые точки противника, включая расчёты 

переносного зенитного ракетного ком-
плекса. Как полагают военные эксперты, 
захват аэродрома безусловно войдет в 
нашу историю и в учебники по военному 
делу как образцовая десантная операция.

В открытии выставки также приняли 
участие 16 участников Специальной 
военной операции, в том числе Герои 
Российской Федерации. Во время осмо-
тра, в сопровождении героев Гостомель-
ского десанта, Геннадий Андреевич неод-
нократно обращался к военнослужащим 
за комментариями к снимкам по поводу 
использованной военной техники, видов 
вооружения и личной экипировки бой-
цов.

– Для меня и нашей команды армия 
всегда была и остаётся главной хранитель-
ницей нашей страны и, можно сказать, 
храмом, который воспитывает настоящих 

патриотов, настоящих солдат. Главной цен-
ностью для нас является Победа, патри-
отизм, верность служению Родине и 
своей присяге. Я благодарю вас от имени 
народно-патриотических сил за верность, 
за служение, за храбрость и достоинство, 
с которым вы выполняете свой священ-
ный долг!  –  сказал в своём выступлении 
перед бойцами лидер российских комму-
нистов Г. А. Зюганов.

Председатель ЦК КПРФ лично вручил 
героям памятные медалями ЦК КПРФ «80 
лет Великой Победы» с изображениями 
серпа, молота, звезды и памятника из Треп-
тов-парка  –  советского солдата с девоч-
кой на руках, с георгиевской ленточкой и 
сфотографировался с каждым участником 
Гостомельского десанта.

по материалам kprf.ru

фотовыставка «герои гостомеля»
В совете Федерации начала работу фотовыставка «герои гостомеля», 

посвященная подвигу военнослужащих, совершивших высадку на аэро-
дром антонов в городе гостомеле в первые дни сВО. 

награды достойным
г.а. зюганов наградил победителей творческого конкурса «Все для 

фронта. Все для победы!». конкурс в поддержку спецоперации прошел 
по инициативе депутата госдумы (фракция кпРФ) сергея гаврилова, Во-
ронежского и белгородского обкомов кпРФ.
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Активисты КПРФ рассказали уче-
никам 6, 7 и 0-го классов о пионерах-
героях Великой Отечественной войны, 
не пожалевших собственной жизни 
ради родной страны: Лёня Голиков, Валя 
Котик, Марат Казей, Зина Портнова. И 
не только  –  новгородские школьники 

узнали и о сыновьях полка, детях, совер-
шавших трудовые подвиги в тылу на 
заводах и фабриках, помогавших вос-
станавливать разрушенные оккупантами 
города. Кроме того, ребятам рассказали 
о деятельности современных пионе-
ров, о том, какую помощь они оказывают 

участникам Специальной военной опе-
рации.

Как отметила Татьяна Кинцель, школь-
ники живо интересовались темой, активно 
отвечали на различные вопросы об эта-
пах Великой Отечественной войны, сущ-
ности нацизма, героях Брестской крепо-
сти и т. д. Всё это говорит о том, что в школе 
№ 13 ребятам, действительно, на хорошем 
уровне преподают историю нашей родной 
страны.

Добавим, что подобные уроки в пред-
дверии 80-летия Великой Победы пройдут 
и в других школах Великого Новгорода и 
Новгородской области.

Дмитрий нелиДОВ

По словам Надежды Павловны, откры-
тие обновленной экспозиции приурочено 
сразу к нескольким датам – 80-летию Вели-
кой Победы, Году защитника Отечества 
(напомним, таковым объявлен нынешний, 
2025  год), Дню воина-интернационали-
ста, 81-й годовщине освобождения ста-
рорусской земли от немецко-фашистских 
захватчиков, 15-летию школьного музея и 
20-летию поискового отряда «Рубин».

Почётное право перерезать крас-
ную ленточку было предоставлено самой 
Надежде Клёновой, первую экскурсию 
провел старшеклассник Александр Ветров.

Новая экспозиция в современной, 
интерактивной форме формируют у под-
растающего поколения чувство гордости 
за свою страну, уважение к ветеранам и 
памяти о героях – как дней минувших, так и 
нынешних. Неизменным в концепции оста-
ётся одно – бережное хранение реликвий 
той страшной войны, что пламенем про-
шла по старорусской земле. «Ничего не 
должно быть забыто. Сегодня в селе уже 

нет ветеранов, но память о них будет вечна, 
нам есть, кем гордиться, кого вспоминать, 
о ком рассказывать молодёжи», – отмечает 
Надежда Павловна.

Центральное место в этом музее зани-
мают витрины экспозиции «Военная исто-
рия вещей». В них представлены награды 
героев, их личные вещи, предметы воен-
ной поры. Важное место в музее отведено 
экспозиции «Поисковый отряд «Рубин». 
И, достаточно уникальная вещь,  –  в тема-
тических альбомах собраны фотографии 
с информацией о погибших предках уче-
ников школы, обучавших здесь уже после 
Великой Отечественной.

На торжественном открытии среди 
почётных гостей были и ветераны-поиско-
вики отряда «Рубин»  –  Вадим Прокофьев, 
Юрий Черноусов и Михаил Клишин. Они 
передали в дар школьному музею военные 
артефакты, копии фронтовых писем, пред-
меты старины. Скоро они также войдут в 
обновлённую экспозицию. Как командир 
«Рубина» сама Надежда Клёнова сообщила, 

что раз в полгода экспонаты будут обнов-
ляться, поскольку этот поисковый отряд 
дважды в год выезжает на полевые Вахты 
Памяти.

В музее школы работает актив учащихся 
и «Школа юного экскурсовода». Ежегодно 
воспитанники Надежды Павловны при-
нимают активное участие во многих исто-
рико-краеведческих конкурсах и проектах, 
занимая призовые места.

Чтят в сусоловской школе и героев 
нынешних, бойцов, воюющих в зоне Спе-
циальной военной операции. Парктически 
одновременно с открытием обоновлен-
ного музей здесь прошла очередная акция 
«Письмо солдату СВО».

Ребята изготовили поздравительные 
открытки и написали письма нашим солда-
там в зону проведения СВО, выразив свои 
добрые слова и пожелания.

Письма переданы волонтёрам КПРФ. 
Надеемся, что они найдут своих адресатов, 
что каждая строчка послужит благород-
ному делу – нашей общей Победе.

«Нелегко быть в разлуке с родными. 
Нелегко каждую минуту находиться под 
пулями. Разные чувства и мысли могут 
посещать солдата в это время. Но когда 
у него есть поддержка в виде доброго 
письма в нагрудном кармане, то служить 
и переносить тяготы войны становится 
намного легче. Российские военнослу-
жащие должны знать, что мы их поддер-
живаем всей душой, что надеемся на них, 
верим в нашу общую победу»,  –  отме-
тила Надежда Павловна.

александр сМиРнОВ
Фото предоставлены надеждой клёновой

смена

Храня память героев
сразу два события произошли в преддверии 107-й годовщины созда-

ния советской (красной) армии и Военно-морского флота в школе дерев-
ни сусолово старорусского района. здесь торжественно открылся обнов-
лённый музей боевой славы и прошла ставшей уже традиционная акция 
«письмо солдату сВО».  инициатором, вдохновителем стала учитель исто-
рии и литературы, командир поискового отряда «Рубин», член комитета 
старорусского районного отделения кпРФ надежда клёнова.

не гаджетами 
едиными – 

новгородские пионеры 
и комсомольцы 

побывали в зимнем походе
пионеры из отряда «сокол» вме-

сте с комсомольцами Великого 
новгорода, воспитанниками клуба 
юных моряков побывали в зимнем 
походе, где прошли самую настоя-
щую школу выживания в природе. 
О самом походе в лесной массив 
близ григорово рассказывает одна 
из участниц-комсомолок.

Утром мы собрались, нас, как водится, 
пересчитали и мы отправились, разбив-
шись по парам, в лес. Прошлой весной мне 
уже доводилось бывать в походе и, ока-
зывается, время года может очень повли-
ять на то, как вы будете проводить время. 
Если весной нужно было следить за тем, 
куда ступаешь, чтобы не стать жертвой ядо-
витой змеи, то теперь, в холода, появилась 
опасность поскользнуться и сломать пару 
костей. Однако, ничего такого не произо-
шло, поскольку все мы соблюдали технику 
безопасности.

В этот раз нам довелось не только 
наблюдать, как разводят костёр, но и поу-
частвовать в этом процессе.

Важно понимать, что зимой, когда всё 
покрыто снегом, сухой хворост и дрова не 
так-то просто найти, однако высохшие, пова-
ленные ели стали отличным источником и 
подстилки для костра, и самого горючего.

Нам наглядно показали несколько эта-
пов разведения костра. С начала поджига-
лась береста, затем сложенный из щепок 
маленький костерок, а уж затем огонь 
пожирал и большие дрова.

С города старшие товарищи принесли 
пару пакетов пельменей и упаковку сме-
таны, но еду ещё нужно приготовить. 
Потому, вооружившись мисками и котел-
ком, мы отправились за водой.

В это время года в лесу её много, стоит 
найти чистый снег и, считайте, вот вам вода 
и на чай и на варку еды. Правда, пришлось 
бегать за ним несколько раз и пополнять 
запасы, поскольку, когда снег тает, он зани-
мает куда меньший объём.

Ещё старшие вместе с умелыми ребя-
тами натянули небольшую канатную 
дорогу и каждый смог по ней пройти. Такая 
переправа может быть незаменима в неко-
торых случаях, когда нужно, не замочив 
ноги, перебраться, например, через канаву. 
Освоившись, можно очень легко и быстро 
перебираться по верёвкам.

Мы остались в лесу до темноты и, стоит 
сказать, что в тесной компании у костра, 
когда за кругом его света не видно ни зги, 
становится невероятно уютно.

Поход нам очень понравился и, думаю, 
мы ещё не раз посетим этот лес и другие 
интересные для такого досуга места, коих в 
Великом Новгороде, надо полагать, немало. 
В сопровождении наших, не раз бывавших 
в самых разных местах товарищей, мы неза-
бываемо провели время!

Все участники искренне благодарят 
преподавателя «Клуба юных моряков капи-
тана Варухина Н. Г.» Олега Егорушкина за 
организацию этого похода.

екатерина ХРистенкО
Фото автора

Патриотизм воспитывается сызмальства
сразу три патриотических урока «пионеры-герои» прошли в школе №13 

Великого новгорода. их провели секретарь по молодёжной политике 
новгородского областного отделения кпРФ андрей Михеев и пионер-
вожатая отряда «сокол» пионерской дружины имени лёни голикова 
татьяна кинцель.
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Международному женскому дню пред-
шествовал Женский день, организованный 
социалистками США. 28 февраля 1909 года 
под эгидой Социалистической партии Аме-
рики и Сообществ социалисток по всей тер-
ритории США прошли демонстрации «за 
равные избирательные права». Решение о 
проведении демонстраций было принято 
на общенациональном съезде Социалисти-
ческой партии Америки, проходившем с 10 
по 17  мая 1908  года в Чикаго. 28  февраля 
объявлялось «Днём женского избиратель-
ного права».

Международный статус праздник 
получил на Второй международной кон-
ференции социалисток, проходившей в 
Копенгагене в конце августа 1910  года. В 
конференции приняли участие около 100 
делегатов из 17 стран. Русских социалисток 
на конференции представляла Александра 
Коллонтай. Активистка германского и меж-
дународного рабочего движения Клара 
Цеткин предложила установить день меж-
дународного протеста пролетариата про-
тив политического бесправия работниц, 
как способ агитации за идею равнопра-
вия женщин во всех областях социальной 
и государственной жизни, и проводить его 
ежегодно в один и тот же день в разных 

странах. Инициативу Цеткин поддержали 
более 100 женщин из 17 стран, участвую-
щих в конференции. Однако конкретная 
дата дня не была установлена.

Традиция проведения праздника 
8  марта (23  февраля по старому стилю) 
стала укрепляться повсеместно после того, 
как в 1914 году женщины Австро-Венгрии, 
Германии, Дании, Нидерландов, Швей-
царии, России, США и других стран про-
вели митинги протеста либо солидарно-
сти именно в этот день. Принято считать, 
что дата была выбрана в память о крупных 
забастовках работниц текстильных фабрик 
в США, состоявшихся 8  марта в 1857 и 
1908 годах.

Февраль 1917  года в нашей стране 
стал важной вехой в истории праздника, 
поскольку 23 февраля (8 марта по новому 
стилю) 1917 года было ознаменовано рево-
люционным взрывом, положившим начало 
Февральской революции. Четыре дня спу-
стя император подписал указ о дарова-
нии права голоса женщинам, однако это 
не остановило революцию. Петроград-
ские большевики воспользовались празд-
нованием Международного женского дня 
для организации митингов и собраний 
против войны, дороговизны и тяжёлого 

положения работниц, которые особенно 
бурно происходили на Выборгской сто-
роне, стихийно переходя в забастовки 
и революционные демонстрации. В этот 
день бастовало более 128 тыс. рабочих, а 
колонны демонстрантов с рабочих окраин 
направились к центру города и прорвались 
на Невский проспект, по которому к Город-
ской думе прошла процессия с требовани-
ями женского равноправия и хлеба.

В 1921  году по решению 2-й Коммуни-
стической женской конференции было 
решено праздновать Международный 
женский день 8 марта в память об участии 
женщин в петроградской демонстрации 
23  февраля (8  марта) 1917  года, которое 
стало одним из событий, предшествовав-
ших Февральской революции, в результате 
которой была свергнута монархия.

С 1966  года, в соответствии с указом 
Президиума Верховного Совета СССР от 
8 мая 1965 года, Международный женский 
день стал не только праздником, но и нера-
бочим днём.

С 1975  года ООН, в связи с Междуна-
родным годом женщин, начала 8  марта 
проводить Международный женский 
день. В 1977  году Генеральная Ассам-
блея ООН предложила государствам объ-
явить, в соответствии с их традициями и 
обычаями, любой день этого года Днём 
борьбы за права женщин и международ-
ный мир Организации Объединённых 
Наций. Это решение было принято в связи 
как с Международным годом женщин, так 
и Международным десятилетием женщин 
(1976–1985  годы). Все мероприятия ООН, 
посвящённые Дню борьбы за права жен-
щин и международный мир, с тех пор при-
урочены к 8 марта.

Праздник отмечается во многих стра-
нах мира, но больше как неофициальный. 
Однако а в некоторых странах  –  напри-
мер, России, Азербайджане, Армении, 
Беларуси – этот день является националь-
ным праздником. В Китае 8 марта вводится 
неполный рабочий день, но  –  только для 
женщин.

по материалам сети интернет

события
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Праздник 8 марта – этот день в истории
праздник 8 марта – как он появился, когда начал отмечаться в России и какие 

революционные события с ним связаны – наш небольшой экскурс в историю.

Принять участие в народном голосовании КПрф 
                                    теперь можно следующими способами:

- На сайте  ЦК КПРФ: kprf.ru/activity/r...
- На  сайте Новгородского обкома КПРФ: https:// kprf53.ru/activity
- Очно – в любом подразделении КПРФ;
- По телефону горячей линии: 8 800 600 77 74.

     на референдум вынесены следующие вопросы:
- Ограничение роста цен;
- Национализация ЖКХ;
- Отмена пенсионной реформы;
- Принятие закона о «Детях войны».
-  Присваивать звание «Ветеран труда Новгородской области»  
исключительно по трудовому стажу (региональный).

Примите участие в Народном референдуме, выскажите свое мнение по вопросам, 
которые волнуют каждого!

«спонсоры» 
Пенсионного 

фонда
В новгородской области про-

живает 256,3 тысячи мужчин, 
это составляет 45% от общей 
численности населения регио-
на. такие данные обнародовал 
новгородстат к празднованию 
23 февраля.

По данным ведомства, ожида-
емая продолжительность жизни 
мужчин при рождении составляет 
почти 64 года. Именно так. Не дове-
ряющие могут убедиться в этом, 
зайдя на официальную страницу 
Новгородстата в соцсети «ВКон-
такте»  –  vk.com/novgorodstat. 
Скриншот (снимок страницы) 
сохранён нашей редакцией.

Вероятно, в ведомстве 
несколько позабыли, что после 
пенсионной реформы 2018 года на 
пенсию новгородским мужчинам 
предстоит выходить позднее отме-
ченного в пресс-релизе «смерт-
ного» рубежа – по достижении уже 
не почти, а целых 65 лет. Дальней-
шие комментарии излишни. Их и 
так уже немало оставили возму-
щённые пользователи соцсетей, 
прочитавшие информацию в наших 
электронных СМИ. Самым мягким, 
пожалуй, будет о мужчинах  –  без-
возмездных «спонсорах» Пенсион-
ного фонда.

Не лишним будет напомнить, 
что пунктом № 3 в бюллетене 
«Народного референдума» зна-
чится именно отмена пенсионной 
реформы. Данные статистики – ещё 
один повод поддержать общерос-
сийскую акцию.

Во второй декаде февраля в солецком загсе родилась новая семья. В 
законный брак вступили солецкие коммунисты Ольга буравцова и алек-
сей барановский.

Первый секретарь РК КПРФ Людмила Кириллова поздравила молодоженов и поже-
лала им счастливой семейной жизни и активной работы в рядах партийной организации.

К слову, за последнее время это уже третий брачный союз, скрепленный между солец-
кими коммунистами. 

Прекрасная тенденция!


